

令和2年度第16回定例会

八王子市教育委員会議事録（公開）

日	時	令和3年1月13日（水）	午前9時30分
場	所	八王子市役所 議会棟4階	第3・第4委員会室

第 1 6 回定例会議事日程

- 1 日 時 令和 3 年 1 月 1 3 日 (水) 午前 9 時 3 0 分
- 2 場 所 八王子市役所 議会棟 4 階 第 3 ・ 第 4 委員会室
- 3 会議に付すべき事件
- 第 1 第 8 2 号議案 八王子市教育委員会事務局の組織改正について

4 報告事項

- ・ 和牛肉の学校給食提供及び食育推進事業について (保健給食課)
 - ・ 公用自動車による交通事故に係る損害賠償の和解について (教育支援課)
 - ・ 公用自動車による交通事故に係る損害賠償の和解について (教職員課)
 - ・ 令和 2 年度文部科学大臣優秀教職員表彰の被表彰者の決定について
(教職員課)
 - ・ 令和 3 年成人式の実施結果について (生涯学習政策課)
 - ・ 令和 2 年度 (2 0 2 0 年度) 「読書感想画」 ・ 「読書感想文」コンクールの実施結果について (図書館部)
-

第 1 6 回定例会追加議事日程

- 1 日 時 令和 3 年 1 月 1 3 日 (水) 午前 9 時 3 0 分
- 2 場 所 八王子市役所 議会棟 4 階 第 3 ・ 第 4 委員会室
- 3 会議に付すべき事件
- 第 8 3 号議案 新型コロナウイルス感染症拡大防止に向けた八王子市教育委員会所管施設の利用休止に関する事務処理の報告について
(指導課)
-

出席者

教 育 長	安 間 英 潮
教育長職務代理者	笠 原 麻 里
委 員	柴 田 彩千子
委 員	伊 東 哲
委 員	川 島 弘 嗣

教育委員会事務局出席者

学 校 教 育 部 長	設 樂 惠
学校教育部指導担当部長	斉 藤 郁 央
学校施設整備担当部長	八 木 忠 史
学校給食施設整備担当課長	小 林 順 一
教 育 総 務 課 長	渡 邊 聡
学校教育政策課長	橋 本 盛 重
学校複合施設整備課長	高 橋 健 司
施設管理課長	松 土 和 広
保健給食課長	田 倉 洋 一
教育支援課長	山 田 光
指 導 課 長	大日向 由紀子
教 職 員 課 長	溝 部 和 祐
統括指導主事	野 村 洋 介
統括指導主事	上 野 和 広
生涯学習スポーツ部長	音 村 昭 人
生涯学習政策課長	福 島 義 文
スポーツ振興課長兼スポーツ施設管理課長	清 水 秀 樹
図 書 館 部 長	小 峰 修 司
指導課指導主事	鈴 木 和 宏
保健給食課課長補佐兼主査	安 齊 祥 江
生涯学習政策課主査	高 木 健 治

教育総務課主査

長井優治

教育総務課主任

堀口慎矢

教育総務課主事

池上光

教育総務課会計年度任用職員

古瀬村温美

【午前9時30分開会】

安間教育長 大変お待たせいたしました。本日の出席は5名でありますので、本日の委員会は有効に成立をいたしました。

これより、令和2年度第16回定例会を開会いたします。

本市では、地球温暖化対策、省資源対策の一環として節電等に取り組んでおります。本定例会においても、照明の一部消灯を実施いたしておりますので、御理解いただきますよう、お願いいたします。

本日の議事録署名委員の指名をいたします。

本日の議事録署名委員は、柴田彩千子委員を指名いたします。よろしくお願いたします。

なお、本日追加議事日程の提出がありましたが、これについても議題といたしたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

本定例会におきましては、新型コロナウイルス感染症感染拡大防止の観点から、教育委員会事務局管理職の出席について、部長職及び学校教育部の管理職以外は、基本的に付議案件がある管理職に限定する対応とさせていただきますので、御理解いただきますよう、お願いいたします。

なお、本日の議事でございますが、会議時間の短縮のため、報告事項「公用自動車による交通事故に係る損害賠償の和解について」、報告事項「令和2年度文部科学大臣優秀教職員表彰の被表彰者の決定について」及び報告事項「令和2年度（2020年度）「読書感想画」・「読書感想文」コンクールの実施結果について」は資料配布のみの報告といたしたいと思っております。

また、第82号議案についてはいまだ意思形成過程のため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律、第14条第7項及び第8項の規定により非公開といたしたいと思っておりますが、それぞれについて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

安間教育長　それでは、追加議事日程、第83号議案　新型コロナウイルス感染症拡大防止に向けた八王子市教育委員会所管施設の利用休止に関する事務処理の報告についてを議題に供します。

本件について、生涯学習政策課から説明願います。

福島生涯学習政策課長　おはようございます。

それでは、第83号議案　新型コロナウイルス感染症拡大防止に向けた八王子市教育委員会所管施設の利用休止に関する事務処理の報告について御説明をいたします。

本議案は、八王子市教育委員会の権限委任に関する規則第4条第1項の規定に基づき、教育長が臨時に代理しました事務処理につきまして、同条第2項の規定に基づき報告し、御承認を求めるものでございます。

では、臨時に代理しました事務処理の内容につきまして、生涯学習政策課、高木主査から御説明いたします。

高木生涯学習政策課主査　それでは、お手元の裏面、八王子市教育委員会所管施設の利用休止について御説明いたします。

施設の利用休止につきましては、国が東京都を含む一都三県を対象に、特別措置法に基づき緊急事態宣言を発令する、その内容趣旨を踏まえ、この緊急事態という局面を迎え、基本的な感染予防の実施や、不要不急の外出の自粛、特に夜8時以降の外出の自粛、移動の自粛の徹底など、教育委員会内においても、これを受け、1月8日から緊急事態宣言解除の日までの期間、及び時間について、富士森体育館をはじめとする社会教育施設について利用を休止したものでございます。

これらの施設の利用の休止につきましては、それぞれ教育委員会の定例会に諮り決定するところではございますが、教育委員会定例会を招集する時間的余裕がありませんでしたので、八王子市教育委員会の権限委任に関する規則第4条第1項の「緊急に処理しなければならない事由が生じ、かつ、教育委員会を招集するいとまがない」との規定に該当することから、教育長において決定したところでございます。

説明は以上でございます。

安間教育長　只今、生涯学習政策課からの説明は終わりました。

本案について、御質疑はございませんか。よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　それでは、本案についての御意見をいただきたいと思います。いかがでしょうか。こちらもよろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　それでは、お諮りをいたします。

只今、議題となっております第83号議案については、提案のとおり承認することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　御異議ないものと認めます。よって、第83号議案については、そのように承認することにいたしました。

安間教育長　続いて、報告事項となります。

保健給食課から報告願います。

田倉保健給食課長　それでは、保健給食課から、和牛肉の学校給食提供及び食育推進事業について報告をいたします。

詳細は、保健給食課、安齊課長補佐より行います。

安齊保健給食課課長補佐兼主査　それでは、資料を御覧ください。

国の国産農林水産物等販売促進研究対策事業を利用して、和牛肉を使った給食を小・中学校全校で、1月と2月で、計2回実施いたします。

本事業は新型コロナウイルス感染症の感染拡大に伴う需要の減少により、在庫が増加している和牛を給食で使用することで生産者や食肉関係団体を支援するものとして、国の補助金を活用して実施するものです。

これまでの経緯を御説明いたします。

本市には、畜産を主なりわいとしている方はいらっしゃいませんが、本市と関係の深い地域と連携し、生産者の思いを伝えることが食育の観点から重要と考え、姉妹都市である苫小牧市と日光市に和牛農家の状況を確認したところ、苫小牧市の農業水産振興課から、北雪牛を御紹介いただきました。北雪牛についての詳細は(4)に記載しているとおりですが、A5ランクのとてもおいしい牛肉です。

次に、(2)給食提供回数等、献立についてです。

小学校では、1月に北雪牛丼、2月に北雪牛ハンバーグを、センター方式の中学校では、1月に同じく牛丼、2月にそばろ丼、デリバリーランチ方式の中学校では、2月にプルコギと、ハンバーグにデミグラスソースをかけて提供いたします。

本市では、通常時に牛肉を使用している献立はほとんどないため、事前に保護者宛てに通知をし、アレルギーなどの配慮もいたしました。

また、費用と牛肉の使用量についてですが、牛肉に係る費用は全額国の補助対象となるため、保護者の負担は発生いたしません。量については、1人当たり100グラムを目安に提供いたします。

通常時の献立では、ハンバーグを例に申し上げますと、130グラムの材料を使う場合、肉は30グラムですが、今回は100グラムの牛肉を使います。普段とは違ったお肉たっぷりのハンバーグを味わえます。

コロナ禍の中、様々なことを我慢してきた子供たちに、姉妹都市からの贈物として、普段は食べられないブランド和牛の思い出に残る給食を届け、少しでも元気づけられればと願っております。

裏面の食育メモを御覧ください。

この機会を通じて、子供たちには食に関わる全ての方にいただきますという感謝の気持ちと、苫小牧市と八王子市のつながりが今年でちょうど220年となりますので、姉妹都市に対する興味が深まるように取り組んで参ります。

報告は以上となります。

安間教育長 只今、保健給食課からの説明は終わりました。

本案について、御質疑はございませんか。

よろしゅうございますか。

他の都市でも、このような、姉妹都市との関係で補助金を使った取組をしているところを知っていますか。というか、ありますか。

安齊保健給食課課長補佐兼主査 私が知るところによると、ございません。

安間教育長 確かに国の補助事業ではあるんだけど、大変いいアイデアだと思います。御苦労あったと思いますけれども、これは子どもたちにとってもいい思い出になると思います。本当に御苦労様でした。

それでは、報告として承らせていただきたいと思います。

安間教育長　　続きまして、生涯学習政策課から報告願います。

福島生涯学習政策課長　　それでは、令和3年成人式の実施結果につきまして、令和3年1月6日に、会場開催につきましては中止しまして、当日、オンラインの成人式を開催いたしましたので、その旨を含めまして、資料のとおり御報告いたします。

詳細は高木主査から説明いたします。

高木生涯学習政策課主査　　それでは御報告いたします。

まず、1の趣旨でございますが、今回の成人式の実施にあたりましては、年末からの全国的な新型コロナウイルスの感染拡大、また、国が首都圏1都3県を対象に緊急事態宣言を発令する、その趣旨を鑑み、会場での開催は中止とし、オンラインでの動画配信により実施することといたしました。

続いて、2の内容を御覧ください。

1月11日（水）、成人の日、午前10時から予定どおりYouTubeでの動画配信を、通信のトラブル等なく開始いたしました。

配信の期間は、成人式の当日から今月末までを予定しております。

配信した動画内容ですが、新成人の生まれた2000年から2020年の主な出来事をピックアップして、20年間を振り返る、新成人20年の歩みから始まり、開式の辞と続き、国歌・市歌の斉唱、主催者の式辞、来賓の祝辞、タレントのヒロミさんからのビデオメッセージ、最後に閉式の辞で終了するという内容となっております。

続いて（3）の実施体制ですが、実行委員6名がスローガンやプログラム作成を行ったほか、YouTubeで配信した動画の作成、編集、及びナレーション等を行いました。

続きまして、その他、フォトスポットを設置し、こちらは新成人が晴れ着を着て、良い思い出となるよう、写真を撮影できるスポットを、八王子駅南口駅前、サザンスカイタワーほか、全8施設で設置をいたしました。

続いて、裏面を御覧ください。

裏面の中段にありますように、お祝いポスターを市内各所、出先の事務所や町内

会、商店街などで掲出し、あわせてオール八王子体制で、新成人にお祝いの気持ちを届けようと取組を行いました。

また、SNS、ホームページを活用し、市民の皆さん、小中学校、市民にゆかりのある有名人の方など、多くの方から新成人に向けてお祝いのメッセージをいただきました。

説明は以上です。

安間教育長 只今、生涯学習政策課からの報告は終わりました。

本案について、御質疑はございませんか。

笠原委員 本当に、直前でのいろいろな御判断、御苦労様でした。まずは安全に、若者たちが過ごせることを第一にさせていただいたのかなと思っております。

このフォトスポットの設置をしていただくということを事前に伺いましたけれども、実際にどれくらいの方が来られたのかが、イメージがあれば伺いたいのですけれども。

高木生涯学習政策課主査 全8から9か所に設けました。2,100名以上の方が御来場いただいております。

安間教育長 他にございましょうか。

川島委員 本当に厳しい判断だったと思います。

今、笠原先生のほうからもありましたけれども、このフォトスポットなんですが、これは運営するに当たっては、市側としては、例えば担当者が付くといった、そういうところの配慮というのはされたのでしょうか。

高木生涯学習政策課主査 設置にあたりましては、職員、また警備員を配置しまして、感染対策等万全の態勢で臨みました。

安間教育長 他にはございましょうか。よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 今も話が出ましたけれども、職員の協力、本当にありがたかったと思います。お酒を飲んで羽目を外しちゃう若者がいるのは、これはもう日常のことですけれども、特に今年はそのために、皆さん方から協力していただいて、担当課長は、声を、南口で張り上げて、密にならないでくださいと、そんな姿が目には浮かぶようです。

くれぐれも、各課、他の部署、応援してくれた職員の皆さん方に、この教育委員会の中でも、教育委員一同、本当に感謝申し上げますと、そういったことはぜひ伝えていただきたいと思います。

また、フォトスポットの開設について、本当に工夫していただいて、所管は新成人のために動いてくれたこと、本当に感謝を申し上げたいと思います。

当日のテレビのニュースか何かで、揚げ足をとるような言い方をしているような報道もありましたけれども、我々は、実行者、やる側の人間ですから、これが子どもたちのためになる、これは絶対に市民のためになると思ったら迷わずに実行していきましょう。

彼らが、終わった後で、結果論で、もしくは他の観点から好きなことを言ったとしても、一々反論するのではなくて、我々が実行者だと、彼らは単なる傍観者だと、やはりそういう誇りをもって、改めて我々は事業を進めていかなければいけないということを私は痛感しました。

この成人式の件だけに限らず、各所管、これが市民のためになるんだという思いで始めた事業、自信をもって進めてください。十人十色で、色々な観点から、色々な人がいますから、色々な声も入ってくるでしょう。だけれども、我々はあくまでも実行者ですのでプライドをもって、事業を進めていただきたい。

また、八王子市は、はれのひ事件のときに、市民の方々から声を上げて、新成人のためにという動きを、我々とは別にしていただけましたよね。今年もそのような市民の声が私のところに少し入っています。もし、市民が有志で、この成人のために何かしてあげたいというような提案があったら、ぜひ積極的に、我々がやれる範囲の中でお手伝いをして、そしてそういう有志の方々の重みが新成人に伝わるような手助けを、これは積極的にしていきたいと思います。

もし、そのような話があったら、ぜひ積極的に、進んで受け取っていただきたいと思いますので、よろしく願いいたします。

以上、報告として承らせていただきます。

安間教育長 これで公開での審議は終わりますが、委員の方から何かございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　　それでは、私から1点。

緊急事態宣言が発令されて、学校の教育課程では、様々な対応をしていると思うのですが、事前に教育委員さんたちと協議をして、この方針を決めたわけですが、今現在学校がどのような状況になっているのかを、簡単に結構ですから報告をしていただけますか。概要だけで結構です。

野村統括指導主事　　現在の学校の教育課程の状況でございますが、教育委員の方々に協議をしていただいたことも踏まえまして、今現在学校での取組としては、人の流れを止めるという、できるだけ抑制するという観点から、大人数の外部講師の来校、または保護者会等は、この緊急事態宣言が出されている中では原則控えるというような形で、人の流れをできるだけ抑制し、対応を取っているところでございます。

ただし、教育課程については、履修内容を全てのお子さんができるようにということで、通常の教育活動は行っていると、今現状そのような形で進んでいるところでございます。

以上でございます。

斉藤指導担当部長　　人の流れを止めるということから考えると、やはり外から人を入れない、または逆に児童・生徒を外に出さないというのが基本的な考え方でございますので、いわゆる校外学習、それから宿泊行事を含めたものについては、中止もしくは延期をしていくということ。それから、行事等、この時期は展覧会などを延期している学校もございますので、そういった公開行事、また学校公開等も行わないような形です。

ただ、オンラインでできるものは積極的に開催していくと、そういった基本方針で取り組んでいるところでございます。

安間教育長　　今のような基本方針を教育委員会で協議して決定したわけですが、それを実行していく中で、何か今問題が起こっていることってありますか。

斉藤指導担当部長　　おおむね、市民からの、また児童・生徒からの反応は特になく、了解を得ているものと考えております。

また、部活動の停止もございますので、それに合わせまして施設解放のほうも、一般の方に御利用いただくというような形で対応しているところでございます。

安間教育長　　では、今後も何か不都合なり、状況の変化等がありましたら教育委員に

情報提供をしていただいて、我々も即時、方針決定していきたいと思いますから、報告をよろしく願いいたします。

それでは、よろしゅうございましょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　ここからは非公開となりますので、傍聴の方々は御退席をお願いしたい
と思います。

【午前9時50分休憩】